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冷雨累供港菜減40％ 料捱貴菜一個月
菜心癲價32元斤 主婦叫苦
香港文匯報訊（記者 謝雅寶、陳寶瑤）

天氣忽冷忽熱，內地多個地方持續寒冷及

陰雨令蔬菜失收，供港蔬菜一度大幅減少

40%，葉菜類最「重災」，平均批發價漲

幅超過60%，個別街市的菜心零售價更曾

飆升至每斤32元，見近年「癲價」新高。

隨 天氣逐漸回暖，菜價稍為回落，根據

蔬菜統營處資料顯示，各類蔬菜批發價較

上周上升20%至75%。菜統處表示，整體

菜價雖然輕微回落，但預料來貨量需至下

月中旬才能回復正常水平，市民恐怕仍要

「捱貴菜」多1個月。

根據蔬菜統營處資料顯示，每斤
芥蘭和茼萵的批發價，分別由

上周三（3月7日）的7.8元和5.2元，攀
升至昨日的10元和8.4元，而市民常吃
的菜心批發價亦由每斤8元勁升至14
元，錄得高達75%增幅。蔬菜統營處
發言人表示，香港97%的蔬菜來自內
地，其餘則來自本地，但近日內地天
氣不穩及轉冷，菜農播種困難，而菜
苗亦難以生長，當中以葉菜類蔬菜為
「重災區」，包括菜心、白菜和芥蘭
等。

批發價每斤8元升至21元
發言人表示，香港每日的蔬菜供應

量，由去年3月的405噸，暴跌至昨日

的350噸，跌幅15%。發言人預測，隨
香港及廣東省天氣逐步回暖，菜價

將輕微回落，但由於播種及生長過程
需時長達45天至60天，預料供港蔬菜
的供應量需直至下月中旬才回復正常
水平，屆時每斤菜心批發價有望由目
前的14元降至10元。
香港入口蔬菜批發商會會長袁昌表

示，上周內地的天氣反常轉冷兼下
雨，令供港蔬菜一度大幅減少40%，
每斤蔬菜的平均批發價由上周三（3月
7日）的8元至9元，一度飆升至本周一
（3月12日）的21元高位。他指出，
「買貴自然賣貴」，部分街市菜販更趁
機將菜心的零售價推高至每斤32元，
不過，他預料本周後期氣溫回暖，菜

價將會逐步回落。

葉菜易爛價高 轉食耐存芽菜
香港仔田灣街市菜販美姐表示，近

來內地天氣欠佳，「菜特別容易爛」，
是推高菜價的原因之一，以每斤菜心
為例，零售價最高峰時升至28元，因
此不少茶餐廳改訂較便宜和耐存的椰
菜和芽菜等。菜價急升下，有精明師
奶改買其他價格較便宜的蔬菜，麥太
表示，每斤菠菜僅售7元，較每斤近20
元的菜心便宜，「而且菠菜含豐富鐵
質，又耐存」。另一名梁婆婆則稱，春
天盛產蔬菜，選擇多，不一定選購葉
菜，「不吃菜心，可以改吃芽菜，便
宜得多」！

近日蔬菜批發價升勢
菜類 3月7日批發價 昨批發價 變化

菜心 8元 14元 +75%

生菜 2.9元 4.8元 +65%

茼萵 5.2元 8.4元 +61%

油麥菜 3.6元 5.1元 +41%

芥蘭 7.8元 10元 +28%

資料來源：蔬菜統營處

製表：香港文匯報記者 謝雅寶

■美姐表示，田灣街市一斤菜心零售價最高升至28

元，不少茶餐廳改訂較便宜和耐存的椰菜和豆芽

菜。 香港文匯報記者陳寶瑤 攝

海園老大街開幕 今年冀吸700萬客

香港文匯報訊

（記者 林曉晴）

香港近日疑有
「拐子佬」出
沒，導致家長人
心惶惶。沙田區
議員龐愛蘭表
示，區內家長近
日收到一則短
訊，指香港發生
多宗疑拐帶兒童
事件，疑是有人
欲奪取港童的腎臟，為內地受三聚
氰胺影響的小童換腎。龐愛蘭昨日
聯同3名沙田區議員，與保安局副局
長黎棟國會面，她引述黎棟國回應
指，短訊內容全無根據，並強調直
至現時為止，香港未有兒童證實遭
拐帶。
近日在沙田火炭的家長之間，流

傳一個短訊，內容指近日香港發生
多宗疑拐帶兒童事件，疑是有人欲
奪港童的腎臟，為內地受三聚氰胺
影響的小童換腎。短訊又指，「拐
子佬」以公務車或軍用車運載港童
到內地，避過香港警方及入境處耳
目，提醒家長要提高警覺。
昨日龐愛蘭聯同3名沙田區議員約

見保安局副局長黎棟國，並向他展
示有關短訊。龐愛蘭引述黎棟國回
應，短訊內容失實，強調出入境需
要同時通過香港和內地口岸，以及
出示證件，加上軍用及公務車輛必
須經過出入境檢查，並不如短訊所
指「毋須檢查」，強調在港拐帶兒童
回內地的可能性極低。

此外，黎棟國指出由2007年至2011
年，香港有4宗12歲以下兒童失蹤個
案，只有一宗涉及懷疑拐帶，但已
破案並尋回失蹤兒童，另外3宗則與
家庭糾紛有關。他表示，警方已主
動聯絡學校，呼籲校方若發現懷疑
拐帶兒童個案，應即時聯絡警方，
警方已在學校區加強巡邏，強調直
至目前為止，香港沒有兒童證實被
拐帶。

網傳童屍失內臟 警查流言
另外，近日網上流傳發現兩具內

臟被取走的小童屍體，警方昨晚發
表嚴正聲明否認傳聞。警方表示沒
有接過相關舉報，消息無事實根
據，已經展開調查。若果證實有人
蓄意在網上散布謠言引起公眾恐慌
會嚴肅依法處理，又透露上月2日至
今，接到14宗懷疑企圖拐帶兒童的
舉報，證實6宗是網上誤傳，另有3
宗是誤會，沒有刑事成分，其餘則
仍在了解當中。目前並無一宗個案
有實質證據顯示涉及拐帶。

傳拐童為奪腎 保安局指短訊失實

港 聞 拼 盤

香港文匯報訊 (記者 文森) 立法會
房屋事務委員會討論房委會新居屋
的定價及補價計算方法，多名立法
會議員批評新方式助長炒風，政府
則表示，新方法是為了提高市民計
算補價的透明度。
政府建議新居屋定價與市值脫
，售價訂於申請人可負擔的水

平；補價方面會將單位購入時的資
助額視為業主的貸款，業主購入單
位後首5年，只可售予綠表人士或房
委會，5年後在繳付補價後則可以公
開出售，即使單位升值，補價的金
額都不會跟隨調整。
在昨日的立法會房屋事務委員會

會議上，多名議員均表示新的定價
方式協助市民置業，但同時助長炒
風，協助業主賺錢，違背興建居屋
的原意。

多用作自住 非炒賣賺錢
運輸及房屋局常任秘書長柏志高

回應稱，新的補價方式有助提高透
明度，令市民可以明確計算補價，
為將來自住或出售單位預早作打
算，不認為會助長炒風，「在舊制
度中，有太多不明朗因素，毫無疑
問在舊制度下，如果看賣出單位的
比例，比起我們已出售的單位比
例，其實是相當少，大部分的人傾
向買來自住的，他們都不是炒賣
的，這個不是說炒樓來賺錢，所以
我們希望給他們有一個選擇」。
會上，亦有議員擔心現行方案轉

售居屋單位較易賺取利潤，市民會
偏向集中選擇市區單位，政府認
為，社會對居屋有一定需求，有信
心市區和新界單位都可以售出。

新居屋疑助長炒風 當局：計補價更透明

香港文匯報訊（記者 羅敬文）環
保署上周三起實時公布本港微細懸
浮粒子（又稱：PM2.5）每小時濃度
水平，大埔監測站昨晨錄得24小時
平均濃度高達每立方米76微克，超
出本港新空氣質素指引的75微克標
準，亦較廣州和深圳分別錄得75微
克和72微克還要高。若參照世衛25微
克標準，本港14個監測站昨首次全
部超標！
本港近日空氣中的微細懸浮粒子

水平偏高，截至昨晨11時，大埔監
測站錄得每立方米76微克水平、銅
鑼灣錄得69微克、而東涌亦有67微
克，僅大埔監測站超出每立方米75

微克的本港最新標準。根據廣東省
環保廳資料顯示，半個珠三角區域
的微細懸浮粒子濃度屬高污染水
平，即超過每立方米75微克的國家
標準。
大埔監測站錄得的微細懸浮粒子

水平，較內地多個城市為高，其中
廣州每立方米75微克、深圳72微克、
東莞60微克、珠海54微克。「健康空
氣行動」項目經理陳方盈表示，珠
三角區內風勢較弱，加上本港人多
車多，污染物難以散去，使本港錄
得較高污染水平，並促請當局收緊
指標，使公眾更能掌握空氣污染情
況。

14監測站全超標 PM2.5濃度「勝」穗深

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 現時香港不少
具數十年樓齡的樓宇，均有潛在結構危機；港
府於2009年推行「樓宇更新大行動」，為破舊
樓宇的業主提供津貼及技術支援，展開樓宇維
修及保養工程。然而，工聯會指出，現時至少
1,100幢有可致癌石棉物料的大廈分布全港，
一旦樓宇出現損毀，石棉塵隨時在社區四散，
引爆該「城市炸彈」，危害市民健康。工聯會
早前為建造業工人提供的身體檢查發現，13%
出現疑似石棉引致的肺病，促請當局盡快成立
基金，協助業主清拆石棉。

黃潤昌：土瓜灣涉200舊樓
工聯會九龍城區議員黃潤昌指出，港府以保

障業主及避免標籤化為由，拒絕公開有石棉物
料大廈的名單，只表示主要集中於土瓜灣及深
水 等舊區。他估計，單是土瓜灣已有逾200
幢樓宇存在石棉問題，工聯會至今已接獲逾
100戶當區居民反映，政府完全沒有為他們清
拆石棉提供協助，要自行聘請顧問處理，收費
昂貴，單是拆除一塊6呎簷篷已索價逾萬元。
工聯會屬下建造業總工會理事長周聯僑指

出，該批上世紀80年代興建的樓宇，部分已出
現嚴重損毀，代表致命的石棉塵已在社區散
播，而現時全港只有9個獲政府認可拆石棉的
承辦商。他表示，有居民為求「省錢」，冒險

找一般裝修公司處理石棉，危及周遭居民；而
不少建造業工人更在身體檢查時，才發現肺部
有問題。
他指出，工會半年前開始為工人提供驗身計

劃，13%出現疑似石棉引致的肺疾病；首100
名接受檢查的工人中，已有一人確診末期肺
癌。工聯會副會長陳婉嫻批評，當局多年來只
向大眾表示，只要石棉建築物料沒有損壞，致
癌的石棉塵就不會飄散，將問題一拖便是30

年。

嫻姐：石棉問題是城市炸彈
陳婉嫻說：「石棉問題根本不是職業病，而

是城市炸彈！」她指出，現時只有9個獲政府
認可拆石棉的承辦商，明顯不足，又批評將問
題推卸給市民。促請當局盡快將問題交由專責
部門跟進，並成立基金，以資助或免息分期貸
款形式，協助舊樓業主清拆石棉。

香港文匯報訊 (記者 歐陽麗珠) 海洋公園的
擴建計劃一浪接一浪，先有斥資逾千萬元的全
新景點「香港老大街」昨天正式開幕，緊接是
下月復活節黃金檔期有「國寶級」金絲猴駕
臨，暑假更將推出「冰極天地」新景點，而
「水上樂園」的興建計劃亦籌備得如火如荼。
海洋公園主席盛智文表示，公園暫時沒有加價
計劃，期望今年總入場人次高達700萬，而
「水上樂園」落成後會否獨立收費則仍在研究
中。
海洋公園今年陸續有多個新景點加入，「頭

炮」是極富香港特色的「香港老大街」。該景
點以上世紀50年代至70年代、香港經濟起飛的
黃金年代作為背景，重現當年的經典建築特
色，更邀請電車老工匠重塑半世紀前的「老爺
電車」，置於大街內。同時，公園獲得九巴借
出一輛全球僅存3輛的珍貴懷舊雙層巴士，在
大街內展出。
昨日以人力車夫造型出席大街開幕禮的海洋

公園主席盛智文表示，希望透過「香港老大
街」，讓上一輩回味昔日香港情懷，同時令新
一代體驗「老香港」鄰里守望相助的人情味及

生活點滴。海洋公園副行
政總裁李繩宗表示，「香
港老大街」由資料搜集、
園區設計，以至落成，一
共花了兩年的時間，「投
資超過8位數字，比博物
館更能演活上世紀50年
代、60年代的舊香港生
活。」

國寶金絲猴下月進駐
緊接「香港老大街」

後，海洋公園又一新亮點
是「國寶級」金絲猴，即
將在下月進駐公園，然後
是暑假開幕的消暑園區
「冰極天地」，年中公園將
會為即將興建的酒店招標。此外，海洋公園正
研究興建設有室內溜冰場的「水上樂園」。
盛智文透露，「水上樂園」會有更多新科

技，其中一部分是室內設施，讓樂園全天候1
月至12月開放，也有部分室外設施。對於有報

道指該項目將會獨立收取入場費，他表示，正
研究是否有此需要。至於會否增加整體門票的
收費，他則透露，目前沒有加價計劃，期望新
景點能吸引更多遊客，抵銷景點的工程投資，
今年入場人次的目標是700萬。

遊學團受惠「關愛」全年報名料升50％
香港文匯報訊（記者 林曉晴）復活節向來

是市民外遊的黃金檔期，加上今年打工仔只需
請假3天，便可自製10天假期，刺激市民外遊
意慾。有旅行社表示，今年復活節報團人次較
去年升20%，團費則受燃油附加費增加及港元
偏弱影響，整體加價約10%。此外，學校遊學
團受惠於關愛基金資助，報團人次上升，旅行
社預計，全年遊學團報團人次將較前年上升
50%，尤以台灣、新加坡、北京及上海等地最
受歡迎。

團費升10％ 台星京滬大熱
永安旅遊行政總裁梁港蘭表示，該公司去年

暫停辦遊學團，今年則受惠於關愛基金資助，
報名參加遊學團的學校明顯增加，預計遊學團
全年報名人次將較前年增50%。梁港蘭透露，
最受歡迎的遊學團，包括台灣、新加坡、北京
及上海，她透露，今年遊學團團費增加約
10%。另一方面，長線遊學團亦不乏捧場客，

如歐洲、澳紐及英國等地，團費高達2萬元至3
萬元，亦已有人報名在暑假出發。
梁港蘭指，遊學團行程與一般旅行團並不相

同，如會安排學生到當地企業參觀，或與當地
的大學生作交流，她舉例指，在新加坡會安排
學生參觀當地城市規劃，在台灣便會安排學生
看垃圾處理廠等，旅行社亦會因應學校要求為
學校「度身訂造」行程。梁港蘭並透露，遊學
團對象主要是小學及中學，但現時有幼稚園與
旅行社接洽，計劃以親子團形式舉辦遊學團。

燃油貴港元弱 歐遊漲價20%
其他旅行團方面，梁港蘭指由於今年復活節

打工仔只需請假3天，便能連續放假10天，刺
激外遊意慾，現時已有80%至90%旅行團爆
滿，報團人次按年增加20%，自由行的需求亦
明顯上升，尤以台灣最受歡迎，已有90%爆
滿。團費方面，受燃油附加費增加及港元持續
疲弱影響，令團費上升約10%，而長線團如地

中海及歐洲等地區的團費加幅最多達20%。
至於日本團方面，永安旅遊助理總經理(東

南亞及長線)馬世文表示，日本多個地區，包
括北海道、沖繩及關西等地區的報團情況已全
面回復，其中沖繩地區因增設直航班關係，復
活節檔期報名人次較地震前，錄得10%增長。
但馬世文指，東京團報名情況仍未完全回復，
主因是旅客擔心受輻射影響，特別是家庭客顯
著減少，現時東京團報團情況只及地震前的
60%，而團費亦比地震前低1,000元。

■龐愛蘭(左二)昨日約見保安局副局長黎棟國(中)，表達

對香港發生多宗疑拐帶兒童事件的關注。 龐愛蘭供圖

■(右起)陳婉嫻、周聯僑及黃潤昌到土瓜灣區視察石棉問題。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■梁港蘭(左二)預計遊學團全年報名人次將較

前年增50%。 香港文匯報記者林曉晴 攝

■海洋公園「香港老大街」，建築物、工作人員服飾、擺設，都散

發舊香港風味。 香港文匯報記者劉國權 攝

舊樓石棉致癌 工聯籲拆1100「炸彈」


